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	N°
	Cas 
	Règle

	1
2
	à 
a 
	· On écrit a (sans accent) quand on peut remplacer par AVAIT.  A est le verbe avoir.
· On écrit à (avec accent) quand on ne peut pas remplacer par AVAIT. À est une préposition. Il indique un lieu, un endroit.
Hier soir, Pierre a regardé un très beau film à la télévision.



	3
4

5
	ER
É

EZ
	· On écrit ER à la fin d’un verbe du 1er groupe à l’infinitif. On peut le remplacer par un verbe du 3ème groupe (FAIRE, PRENDRE, MORDRE)

· On écrit é à la fin d’un verbe au participe passé. On peut le remplacer par un participe passé d’un verbe du 3ème groupe (FAIT, PRIS, MORDU, …)

· On écrit EZ à la fin d’un verbe dont le sujet est VOUS.

Il faut beaucoup étudier pour réussir.

As-tu déjà étudié ta leçon d’histoire ?

Vous marchez trop vite.


	6
7
	Où
Ou
	· On écrit Où (avec accent) lorsqu’on indique un lieu, une direction, un endroit, un moment. C’est un adverbe.

Où iras-tu à l’école en secondaire ? 

· On écrit Ou (sans accent) lorsqu’on propose plusieurs choix, plusieurs choses.

Veux-tu du thé ou du café ?



	8
	Les terminaisons des verbes
	Le verbe s’accorde avec le sujet : les terminaisons des verbes sont toujours, quel que soit le temps de conjugaison :
JE : S, X, AI, E

TU : S, X

IL : D, A, T, E, C

NOUS : ONS, MES

VOUS : EZ, TES

ILS : NT (ont, ent, aient)



	9
10

11

12
	Est

Ai

Ait

Et
	· est : verbe être, présent, il – elle – on ; on peut le remplacer par « était »
· ai : verbe avoir, présent, je, j’ ; on peut le remplacer par « avais »
· ait : verbe avoir, présent du subjonctif, il-elle-on. Chercher le que ou qu’ placé avant.

· et : conjonction ; on peut la remplacer par « et puis »

	13
14
	ON

ONT


	· Le mot on est un pronom (comme il) ; on peut le remplacer par il ou elle.

· Le mot ont est une forme du verbe avoir (présent, ils) ; on peut le remplacer par avaient.

	15
16
	SON

SONT
	· Le mot son est un déterminant possessif ; on peut le remplacer par ses, ton, mon.

· Le mot sont est une forme du verbe être (présent, ils) ; on peut le remplacer par étaient.



	17
18
	SES
CES


	· SES : déterminant indiquant la possession.

En mettant la phrase au singulier, si je peux le remplacer par son ou par sa, et que la phrase ne change pas de sens, j'écris SES. Je dois absolument contrôler que le nom qui suit ses appartient à quelqu’un.

Dans la phrase « ses/ces chiots sont sages », si je vois que les chiots appartiennent à quelqu’un, alors, je mettrais SES. Si je vois qu’ils sont simplement désignés (ces chiots-là, ceux-là), alors je mettrais CES.

· CES : déterminant démonstratif ; il montre, il désigne.

Si je peux remplacer CES par ce, cet, cette, j'écris ces ! Ces chiots sont sages. (démonstratif, ceux-là)



	19

20
	CE

SE
	CE est un pronom ou déterminant démonstratif (voir fiche No 10).

SE est un pronom de conjugaison ; on le trouve principalement devant un verbe et derrière il, elle, on ou un nom ou une préposition (à, de, en). Parfois, il se transforme en s’.

Petit truc : on peut remplacer CE par CES (mettre au pluriel). 



	21

22
	Sa

Ça 
	sa : déterminant possessif. On ne le rencontre que devant un nom : sa chaise, sa poire, sa vie.

Ça, pronom, veut dire cela : j’ai pensé à ça ; il a ça dans la tête ; fais ça et rentre vite chez toi !

	23

24

25

26


	La

Là

L’a

L’as
	La : déterminant féminin ; on le trouve devant un nom. J’ai vu la voiture de ton frère ? Il a acheté la nouvelle bande dessinée de Titeuf.                    Remarque : la est aussi une note de musique.

La : pronom personnel féminin. Remplace un nom féminin ; se rencontre généralement devant ou derrière un verbe à un temps simple : Tu veux cette poire ? Prends-la. Cette voiture, il la désirait depuis longtemps. Cette chanson, j’ai dû la chanter devant tout le monde !

là : adverbe désignant un lieu, un endroit. On peut le remplacer par ici : La femme de chambre est là. Georges, tes parents sont là. Puis-je poser mes affaires là ? Quand tu n’es pas là, qui surveille le chien ?

l’a : verbe avoir, présent, il. Avec un verbe à un temps composé. On peut remplacer par l’avait : Cette chanson, elle l'a (l'avait) écrite toute seule ; Il l'a (l'avait) écoutée sans dire un mot. La pomme, il l’a (l’avait) mangée rapidement. Cet exploit, Jean l’a réalisé après un long entraînement.

L’as : verbe avoir, présent, tu. On peut remplacer par l’avais : Cette chanson, tu l'as (l'avais) écrite tout seul ? Tu l'as (l'avais) écoutée sans dire un mot. La pomme, tu l’as (l’avais) mangée trop rapidement. Cet exploit, tu l’as réalisé après un long entraînement.



	27

28

29
	PEU

PEUX

PEUT
	J'écris PEU quand il signifie "pas beaucoup".

J’écris PEUX ou PEUT quand il s’agit du verbe POUVOIR :

· J'écris « peux » quand je peux le remplacer par pouvais.
· J'écris « peut » quand je peux le remplacer par pouvait.

	30

31
	S’y

SI
	S'y : pronom SE suivi du pronom Y. On peut le remplacer par m’y ou par t’y en changeant le sujet.

· Il s'y est aventuré.

· Le décor est tellement bien fait qu’on s’y croirait.

Si : connecteur, note de musique ou adverbe.

· Si tu pars, je ne te garantis pas le résultat.

· Il ne sait plus si son père vient le chercher ou si c’est sa mère.

· Avec des « si », on mettrait Paris en bouteille.

· Le si se joue juste en dessus du la.

	32
33
	NI
N’y
	Ni : connecteur qui s’emploie à double.

· Ni l'un ni l'autre n'ont répondu correctement.

· Dans ce magasin, on ne trouve ni chaussures, ni vêtements.

N'y : adverbe de négation NE suivi du pronom Y

· Il n'y a plus de pain.

· J’ai cru qu’il n’y arriverait jamais.
· S’il n’y a plus de pizzas, achète des pâtes

	34
35

36


	Quand
Quant 

Qu’en
	Quand :
conjonction marquant le temps. On peut souvent le remplacer par lorsque. Quand s'écrit toujours quand, sauf devant à, au, aux.
                              Il ne sait pas quand le train arrivera - Quand serez-vous en vacances ? - Il faut tirer la ficelle quand la porte commence à s’ouvrir. - Quand le vin est tiré, il faut le boire.

Quant (à, aux) : locution signifiant « en ce qui concerne ». Elle est toujours suivie de à, de au ou de aux.
· Quant à vous, je vous garde à l'œil.

· Quant aux enfants, je m’en occupe.

· Quant à votre proposition, elle sera examinée par la commission.

Qu'en : est généralement suivi d'un verbe ; le « en » peut être remplacé par cela.
· Qu'en dis-tu ? ( que dis-tu de cela ?

· Qu’en fais-tu ?( que fais-tu de cela ?

· Je ne sais qu’en penser ( je ne sais que penser de cela.

	37
38

39

40

41
	Ma
M’a

M’as

Mon

M’ont
	Ma :
déterminant possessif (remplacer par ta, sa) ; ma se trouve toujours associé à un nom.

· Ma maison est jolie.

M’a :
verbe avoir, il-elle-on (remplacer par m’avait) ; m’a est toujours employé avec un verbe à un temps composé.

· Mon frère m’a aidé à faire mes devoirs.

M’as : verbe avoir, tu (remplacer par m’avais) ; m’as est toujours employé avec un verbe à un temps composé.

· Depuis que tu m’as fait peur, je dors mal.

Mon :
déterminant possessif (remplacer par son, ton) ; mon se trouve toujours associé à un nom.

· C’est mon choix ; mon vélo a crevé.

M’ont :
verbe avoir, ils-elles (remplacer par m’avaient) ; m’ont est toujours employé avec un verbe à un temps composé.

· Mes parents m’ont interdit de sortir tard.



	42
43

44

45
	MET
METS

MES

MAIS


	Met :
C’est le verbe mettre en il au présent ; on peut le remplacer par « mettait ».

Exemple : Paul met ses chaussures noires ( Paul mettait ses chaussures noires

Mets :
C’est le verbe mettre en je et en tu au présent ou à l’impératif ; on peut le remplacer par « mettais » ou par mettons.
Exemples :
Mets ces affaires dans un sac ! / Mettons ces affaires dans un sac.

Je mets ma veste en cuir ( Je mettais ma veste en cuir

Mets :
C’est un nom qui signifie : un plat, un repas, une partie de repas.

Exemples : Le foie gras est un mets délicieux / Ce cuisinier prépare des mets originaux

Mes :
Déterminant possessif indiquant que le nom qui suit est à moi ; on peut le remplacer par au singulier par mon, ma, ou au pluriel par tes, ses.

Exemples : J’ai perdu mes clés / Mes habits sont sales / Il adore mes lunettes…

Mais :
C’est un connecteur ; on l’emploie pour annoncer une idée contraire ou différente de celle qui a été exprimée. On peut le remplacer par « cependant, néanmoins, toutefois… »

Exemples : Je l’avais attrapé, mais il s’est échappé / Il avait raison, mais je n’avais pas tout à fait tort / Le joueur a tiré au but, mais pas assez précisément.

	46
47
	QUEL
QU’ELLE

QU’ELLES
	Quel, quels, quelle, quelles sont accompagnés d'un nom , ce sont des déterminants exclamatifs ou interrogatifs ; ils peuvent aussi introduire une question. 

Quel + nom masculin singulier

Quel bruit !

Quelle + nom féminin singulier 

Quelle carte préfères-tu ?

Quels + nom masculin pluriel 

Quels jolis dessins !

Quelle + nom féminin pluriel

Quelles couleurs aimes-tu ?

Qu'elle et qu'elles sont suivis d'un verbe :

· Il ne faut plus qu'elle revienne aujourd'hui. Je pense qu'elle réussira. Ces filles, je ne crois qu’elles puissent être si méchantes.

	48
49
	LEUR
LEURS


	Leur peut être un déterminant (indiquant une possession) ou un pronom. Dans le premier cas, il se trouve placé devant un nom et s’accorde avec ce nom. Sinon, il est invariable.

Exemples :
· Déterminant : Ils ont oublié leurs affaires. Il me manque leur inscription. Leurs bus sont en retard. Elles ont taché leurs jolies robes. J’enviais leurs belles voitures.

· Pronom : Ils leur chantent une berceuse. Je leur ai dit de ne pas s’approcher top près. Mon frère leur a promis de jouer. Les comédiens leur ont fait peur.

Un p’tit truc :

· Leur est invariable si je peux le remplacer par lui.

Je leur donne à manger
(
Je lui donne à manger

Il le leur dit
(
Il le lui dit

Leurs amis vont arriver
(
"Lui" amis ... (impossible, donc accord !)

Ils ont reconnu les leurs
(
Ils ont reconnu les "lui" (??#!!)



	50
	L’accord Sujet-Verbe
	Le verbe s’accorde toujours avec son sujet.  Le sujet peut être placé avant le verbe ou après le verbe.  
Les élèves partiront en classes de montagne l’année prochaine.

Mangeras-tu du poisson ce soir au restaurant ?

Demain, dès l’aube, partiront les marins.



	51
	L’accord dans le GN
	Le nom et l’adjectif s’accordent toujours avec le déterminant.
Un grand chien noir

Une grande voiture noire

Des grands chiens noirs

Des grandes voitures noires



	52
53

54

55
	C’est

S’est

Sais

Sait


	C'est : pronom démonstratif et auxiliaire être. On peut le remplacer par « Cela est », ou mettre au pluriel (ce sont).
· Exemples : C'est bien elle (au pluriel : ce sont bien elles)

S'est : verbe pronominal conjugué avec l'auxiliaire être au passé composé. Il est suivi d’un participe passé. En prenant JE comme sujet, on peut le remplacer par « me suis ».

· Exemples : Il s'est aventuré sur la plage. (Je me suis aventuré sur la plage)

Sais, sait : verbe savoir. On peut le mettre à l’imparfait (savais, savait).

· Exemples : elle sait réciter son texte. (elle savait réciter son texte)



	56
	La règle du Ç
	On écrit un ç devant les lettres du mot AUtO pour garder le son [S]

Sans la cédille, on prononce le son [K]

un garçon français déçu


on n’écrira donc jamais merçi



	57
	Pluriel des noms
	En général, le pluriel d’un nom commun s’écrit avec un S

Mais…

Les noms en AL au singulier prennent AUX au pluriel :
Un journal, des journaux, un cheval, des chevaux, …

Les noms en EU prennent X

Un cheveu, des cheveux

Sauf : BLEU qui prend un S

Des yeux bleus

Les noms qui, au singulier, se terminent par S, Z ou X ne varient pas au pluriel.

Une souris, des souris

Un nez, des nez

Les noms en OU prennent S sauf : chou, bijou, caillou, genou, hibou, pou qui prennent X au pluriel

Un clou, des clous

Mais : un hibou, des hiboux



	58
	TOUS
TOUT
	On écrit TOUS devant le déterminant LES.
Dans la plupart des autres cas, on écrit TOUT

Tous les enfants aiment recevoir des cadeaux.



	59
	Les déterminants numéraux
	 deux, trois, quatre, cinq, … sont invariables (ne prennent jamais de S) sauf UN qui peut prendre un S : les uns et les autres
les quatre amis, les sept couleurs de l’arc-en-ciel

	60
	G + e
	Pour conserver le son [J], on ajoutera un E au G devant les lettres du mot AUtO

Un pigeon, il mangeait, …

	61
	Ecrire des déterminants numéraux
	Les déterminants numéraux sont invariables sauf 20, 100, million et milliard qui peuvent prendre S
Un

Onze

Trente

Deux mille 

Deux 

Douze

Quarante

Un million 

Trois

Treize

Cinquante 

Deux millions 

Quatre 

Quatorze

Soixante 

Un milliard 

Cinq 

Quinze

Septante 

Deux milliards 

Six

Seize

Quatre-vingts 

Sept 

Dix-sept

Nonante 

Huit 

Dix –huit

Cent 

Neuf

Dix – neuf

Deux cents 

Dix 

Vingt 

Mille 

Cent et vingt prennent un S s’ils sont multipliés et terminent le nombre
Cent quarante

Deux cent quarante
Deux cents

Trois cents

Vingt

Quatre-vingts

Quatre-vingt-sept

Mille ne prend jamais de S

Mille, deux mille, trois mille

Il peut s’écrire Mil dans une date

En l’an mil quatre cent nonante-deux, Christophe Colomb découvre l’Amérique.



	62
	Le participe passé employé seul
	Lorsque le participe passé est employé seul, il s’accorde avec le nom auquel il se rapporte comme un adjectif qualificatif
La neige fondue. Les cheveux collés au crâne.
Les délicieux mets dégustés



	63
	Le participe passé employé avec l’auxiliaire être
	Lorsque le participe passé est employé avec l’auxiliaire être, il s’accorde en genre et en nombre avec le groupe sujet
Les garçons sont partis

Les filles sont parties

Le train est parti
La voiture est partie



	64
	Le participe passé employé avec l’auxiliaire avoir
	Il s’accorde en genre et en nombre avec le Complément Direct du Verbe si celui-ci est placé devant.

S’il n’y a pas de CDV ou si le CDV est placé après le participe passé, celui-ci ne s’accorde pas

As-tu lu cette magnifique poésie ?

         PP                  CDV

Cette magnifique poésie que tu as lue.
                                       CDV         PP

	65
	Le pluriel des mots composés
	Dans un mot composé, si celui-ci contient un verbe, le verbe ne prend pas la marque du pluriel.
Un garde-manger  devient   des garde-manger

Un porte-essuie   devient   des porte-essuies

Mais 

Une lampe-torche  devient  des lampes-torches



	66
	Chaque
	Le mot chaque est toujours suivi d’un mot au singulier
Chaque jour, chaque heure, chaque minute

	67
	L’apostrophe
	L'apostrophe marque une élision, c'est-à-dire la suppression de la voyelle finale a, e, ou i dans certains mots. Cette suppression a lieu quand le mot qui suit commence par une voyelle (a, e, i, o, u, y) ou un h muet.

s' au lieu de si
(
s'il nous aidait

j' au lieu de je
(
j'oublie

m' au lieu de me
(
je m'amuse

t' au lieu de te
(
tu t'amuses

s' au lieu de se
(
il s'amuse

l' au lieu de le
(
l'arbre

l' au lieu de la
(
l'ombre

d' au lieu de de
(
un soir d'hiver

c' au lieu de ce (cela)
(
c'est la nuit


	68
	La majuscule
	En principe, on met une majuscule :

1.
Au premier mot d'une phrase, après un point, un point d’exclamation ou d’interrogation :


«  L'orage approchait. Un vent violent se mit à souffler. Tais-toi ! L'averse crépita. »

2.-
Aux noms propres de lieux, de personnes :


Amay, Lausanne, Paris; Dupont, Maillard, Jacques, Sonia

3.-
Aux titres et termes de politesse :


Je vous prie, Madame, de bien vouloir... 

Monsieur le Président, Monsieur le Directeur, ...

	69
	N devient M 
	N devient M devant P ou B

Exception :

Un bonbon

Mais : le temps, une bombe, de l’ambre



	70
	Des mots qui prennent toujours S
	Toujours a toujours S

Ainsi que : 

Noms et adjectifs :
Brebis, concours, corps, cours (d'eau ou leçon), décès, discours, fois, frais, jus, lilas, mois, parcours, pardessus, pays, plusieurs, poids, pois, printemps, progrès, puits, repas, secours, souris, succès, talus, temps, univers, velours.

Adverbes :
Ailleurs, alors, d'ailleurs, après, dedans, dehors, dessous, dessus, longtemps, moins, néanmoins, parfois, puis, quelquefois, toujours, volontiers, vers

Autres :
Envers, vers, dès que, tandis que 



	71
	Des mots avec  SC
	La science, la scène, la piscine, un ascenseur, descendre, ascension, discipline, …



	72
	Des mots écrits avec un accent circonflexe
	Fête, gâteau, château, hôpital, théâtre, hôtel, île, fenêtre, pâte, …

	73
	L’alphabet
	Les 6 voyelles sont : a, e, i, o, u, y, parfois munies d'un accent (é è à, etc.).

Les 20 consonnes sont : b, c, d, f, g, h, j, k, l, m, n, p, q, r, s, t, v, w, x, z.

Fréquences : Dans la langue française, certaines lettres apparaissent plus fréquemment que d’autres. 

Classement de lettres selon leur fréquence d’apparition :

E S A I N T R L U O D P C M É V G F B Q H À X È J Y Ê Z Ì Ç K Â Ô Û W
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